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La nueva consejera 
aboga por un pacto por la 
Educación que derogue 
la Lomce y opina que el 
cambio de ministro y de 
signo político en varias 
comunidades «da 
margen para borrón y 
cuenta nueva» 

SEVILLA.  Adelaida de la Calle (Ma-
drid, 1948) constituye una de las 
sorpresas del nuevo Gobierno de 
Susana Díaz. La rectora de la Uni-
versidad de Málaga durante casi doce 
años y también presidenta de la 
Conferencia de Rectores de las Uni-
versidades Españolas es catedráti-
ca de Biología Celular. Una cientí-
fica que, sin embargo, defiende las 
humanidades y la filosofía como 
piedras angulares de la formación 
académica, materias que la nueva 
ley educativa de Wert arrinconan. 
Crítica con esta ley del PP antes y 
después de ser consejera, esgrime 
sin embargo el diálogo y el consen-
so antes que la desobediencia.  
–¿Qué le ha hecho dar el paso de 
la Universidad a la política, sobre 
todo con su trayectoria como rec-
tora y científica cuando la políti-
ca está tan desprestigiada? 
–Es verdad que la política está des-
prestigiada, pero si todo el mundo 
echa balones fuera, es muy difícil 
que podamos prestigiarla. La ver-
dad es que yo estaba pensando ter-
minar mi mandato como rectora y 
volver, los años que me quedaban, 
a ser profesora e investigadora y de-
dicarme a mi familia, que la he te-

nido un poco abandonada, pero el 
reto es importante. Mi trayectoria 
siempre había sido de servicio y este 
es un servicio más. 
–¿Le sondeó alguien o le llamó la 
presidenta directamente? 
– Me llamó directamente la presi-
denta. No me lo podía creer. Esta-
ba trabajando en una reunión y le 
dije a una de las personas que esta-
ba allí coge el teléfono y di que es-
toy reunida, que luego devuelvo la 
llamada. El susto que me llevé, bue-
no, eso fue un martes por la tarde 
y el jueves por la mañana estaba to-
mando posesión como consejera. 
–¿Cómo se lo ha tomado su fami-
lia, no le ha puesto ninguna pega 
su marido, ahora que la nueva po-
lítica obliga incluso a que los cón-
yuges, como en el caso del Gobier-
no andaluz, deban hacer pública 
su declaración de la renta? 
–Para nosotros es muy fácil, tanto 
mi marido como yo somos funcio-
narios, llevamos trabajando más de 
cuarenta años en la Administración. 
Lo que tenemos es porque hemos 
ido ahorrando e invirtiendo en una 
vivienda que otra, pero no tenemos 
grandes patrimonios. Era una cosa 
muy transparente, igual que lo co-

noce mis amigos, era decírselo a los 
demás, lo poco o mucho que pueda 
tener es fruto de mi trabajo, no me 
preocupa.  
–Por su proyección pública como 
rectora de la UMA ¿había tenido 
otras ofertas para dar el salto a la 
política? 
–Nunca, bueno nunca no. Antes de 
entrar de rectora sí que un partido 
me había insinuado (pero no voy a 
decir el partido que era, desde lue-
go no era el PSOE), me dijeron de 
desempeñar un puesto, de menor 
envergadura que este, pero desde 
esa insinuación hasta el martes de 
hace tres semanas nunca ningún 
partido se ha dirigido a mí. 
–Usted figura como independien-
te dentro del Gobierno. No es la 
primera vez, varias mujeres lo fue-
ron también como Magdalena Ál-
varez, Carmen Calvo, incluso sus 
compañeras ahora Rosa Aguilar y 
María Jesús Montero. Pero todas 
ellas acabaron afiliándose al PSOE. 
¿Se plantea usted militar en el 
PSOE o lo descarta por completo? 
–Yo no voy a militar en ningún par-
tido. Tengo 67 años. Tengo mis pro-
pias ideas, evidentemente son ideas 
que mayoritariamente puedo com-

partir con el PSOE, pero siempre 
me he considerado independiente, 
no quiero ser dependiente de otras 
ideas que no sean las mías. A mí na-
die me ha pedido que me afilie al 
PSOE y,  es más, creo que la presi-
denta respeta esa forma de ser, por-
que me habrá oído en los medios. 
Es muy difícil cambiar a los 67 años. 
–Estamos viendo personas de su 
edad e incluso mayores entrar 
como militantes en partidos. 
–Puede ser, pero no va a ser mi caso. 
–¿Le molesta que alguien diga que 
le han nombrado consejera como 
compensación por el expediente 
a Íñigo Errejón? 
–Me molesta la propaganda que se 
ha hecho de este caso, pero el res-
to es una forma de actuar. Nadie en 
absoluto me ha hablado de esa si-
tuación, ni mucho menos. Sencilla-
mente lo vuelvo a decir, los proce-
dimientos de la Universidad tienen 
una dinámica y esa dinámica no es 
hacia las personas sino sobre un 
comportamiento y forma de actuar. 
En la Universidad se pueden abrir 
del orden de veinte expedientes in-
formativos, pero no trasciende a la 
opinión pública. Este ha sido muy 
mediático. Nadie nunca me ha pre-
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«Errejón me 
parece una 
persona 
competente 
y valiosa. 
 Siempre que 
le he oído, 
 habla con 
mucha 
sensatez»
Adelaida de la Calle.  
 Consejera de Educación
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las generales. Empieza un nuevo 
curso, los libros con las nuevas 
asignaturas ya están en las libre-
rías, entonces, un padre ante esta 
confusión tan grande, cuando se 
dice que en unos meses puede 
cambiar la ley (todos los partidos 
acordaron cambiarla si el PP pier-
de), la Junta de Andalucía qué le 
dice a este padre, por ejemplo, de 
un alumno de primaria. 
–Que no tendrá ningún problema, 
lo que tiene que hacer es matricu-
lar al niño de acuerdo con la ley, que 
es la Lomce, pero que en Andalucía 
se ha adaptado con un decreto. Y lo 
mismo de un alumno de bachille-
rato y secundaria, que tiene un año 
de transitoriedad. Y si tenemos la 
derogación de la ley, también se bus-
cará la transitoriedad, entre una ley 
que se tiene que derogar y otra que 
tiene que surgir nueva. 
–¿Y no da la sensación de que en 
esta guerra política por un mode-
lo educativo se puede perder una 
generación? 
–No, no seamos tremendistas, no 
se va a perder ninguna generación, 
llevamos no sé cuántas leyes edu-
cativas. La primera, la ley Moyano 
de 1857 duró hasta la ley Villar Pa-
lacís (1970, la de EGB y BUP) y lue-
go hemos tenido cambios constan-
tes y mecanismos constantes, mis 
hijos estudiaron con la EGB, luego 
vino la Logse. Aquí no hay genera-
ciones  en el olvido, sino que se si-
guen formando, pero lo que preten-
demos es que sean con el mejor sis-
tema de formación, y lo que hay 
que buscar es que sirva para muchos 
años, como la ley Moyano. 

–¿Qué le parece que los expertos 
de la ONU hayan criticado que el 
Gobierno del PP eliminase la asig-
natura Educación para la Ciuda-
danía, que en Andalucía sí se man-
tiene?  
–Es un espaldarazo importante a la 
Junta de Andalucía, porque no lo 
dice cualquiera, en la ONU no hay 
expertos, sino superexpertos que 
están opinando. Y es que esa es una 
asignatura esencial si queremos una 
generación más igualitaria. 
–Usted anuncia un plan especial 
contra el fracaso escolar. ¿Qué no-
vedades propone? 
–Lo que tenemos que buscar es apo-
yar a los que no tienen apoyos fue-
ra del colegio. Insistir en los progra-
mas de apoyo para las personas con 
dificultades. Mis hijos tuvieron a 
padres profesores. Aún en Andalu-
cía hay muchas diferencias en los 
entornos familiares de los niños y 
estos influyen. Y también más es-
colarización de cero a tres años. Ya 
no se trata de llevar los niños a guar-
derías, se les enseña en escuelas in-
fantiles. Está demostrado científi-
camente que hay que facilitar el ca-
mino para que adquieran conoci-
mientos desde la temprana edad. 
–Se ha comprometido acabar con 
las ‘caracolas’ o aulas prefabrica-
das como insiste el PP.  
–No yo, es un compromiso de la pre-
sidenta. Yo he dicho al PP que voy 
a visitarlas, una por una y luego ire-
mos viendo. Pero que sean prefa-
bricados no significa que sean peo-
res que las de construcción. Fíjen-
se si no en Estados Unidos cómo son 
muchos edificios.

Transparencia de la renta 

«No me preocupa. Mi 
marido y yo somos 
funcionarios. Lo que 
tenemos es porque lo 
hemos ido ahorrando» 
Independiente  

«No voy a militar en ningún 
partido. Tengo mis propias 
ideas y no quiero ser 
dependiente de otras 
ideas que no sean las mías» 
El ministro Méndez de Vigo 

«Me han dicho que el 
nuevo ministro es más 
dado al consenso, si me 
reúno con él voy a pedirle 
una parada y reflexión de 
la Lomce» 
Fracaso escolar 

«En Andalucía hay aún 
muchas diferencias en los 
entornos familiares y estos 
influyen. Hay que apoyar a 
las personas con 
dificultades»

LAS FRASESguntado ni dicho qué pasa con esto. 
El expediente es cierto que se abre 
por orden mía, pero una vez abier-
to es ajeno a mi persona como rec-
tora.  
–¿Llegó a hablar con Errejón? 
–Nunca he hablado con él, le conoz-
co como todos, de la televisión. 
–¿Qué le parece? 
–Me parece una persona muy com-
petente. Y siempre que le he oído 
hablar lo hace con mucha sensatez, 
con conocimiento de las cosas, me 
parece que políticamente es una 
persona muy valiosa. 
–Me resulta curiosa esta polémi-
ca porque Podemos puede conver-
tirse en el Parlamento andaluz en 
su aliado clave en un tema contro-
vertido como es la aplicación de 
la Lomce (Ley Orgánica para la Me-
jora de la Calidad Educativa), ha-
bida cuenta que no tiene mayoría 
absoluta.  
–Estoy convencida de que todo el 
arco parlamentario puede ser un  
aliado en muchos aspectos de la apli-
cación de la ley. Lo interesante, vuel-
vo a decir, es buscar el consenso me-
jor. Me han dicho que el nuevo mi-
nistro (Íñigo Méndez de Vigo) es 
más dado a esto, y si me reúno con 
él le voy a plantear este consenso.  
–Usted le ha pedido al nuevo mi-
nistro una parada para reflexio-
nar sobre la Lomce, mientras que 
otras comunidades gobernadas 
ahora por socialistas están exi-
giendo la derogación ya. ¿Es posi-
ble desobedecer la ley como pro-
pone la consejera de Aragón? 
– Yo desobedecer la ley, nunca la de-
sobedezco, por principio democrá-

tico. El compromiso de los demó-
cratas es ser recíproco en ese senti-
do. Uno debe ser defensor de las le-
yes y mantener el posicionamien-
to de cumplir con ellas. Pero es ver-
dad que cualquier ley tiene un am-
plio margen interpretativo y por 
tanto de desarrollo. Entiendo que 
aplicar la Lomce en Andalucía en el 
sentido más estricto no sería ni bue-
no ni conveniente. Lo que tenemos 
que hacer es ver los márgenes que 
nos permite la ley para adaptarlo a 
nuestras características. Y es lo que 
Andalucía ha hecho.  
–Eso usted lo ha heredado. 
–Sí, ya el anterior consejero (Lucia-
no Alonso) había dado el primer 
paso, un año de transición en se-
cundaria y bachillerato y el decre-
to de adaptación en primaria, y ha-
bía quedado bastante aceptable. 
Ahora nuestros expertos siguen tra-
bajando en cómo adaptar nuestros 
principios a la ley, pero como tene-
mos un momento político acepta-
ble, el cambio de ministro y el cam-
bio de las comunidades autónomas 
en cuanto a sus posicionamientos 
políticos, eso nos da un margen para 
borrón y cuenta nueva. A ver... yo 
soy optimista siempre, prefiero ser 
optimista antes que caer en la me-
lancolía. Hay que ver la manera de 
firmar un pacto por la educación, 
es la única forma de no estar some-
tidos a constantes vaivenes, y en 
ese pacto, que ya lo intentó el mi-
nistro Gabilondo y estuvo a punto 
de conseguirlo, vamos a ver si se 
consigue. 
–Pero, consejera, vamos a ser rea-
listas, ya no hay tiempo antes de 


